
Две тысячи пятнадцатый год. Вот уже семьдесят лет мы живём под 

мирным небом.  

Дети не плачут от грохота бомб, от самолётов, пролетающих над 

местностью. Они не плачут от того, что их отец в любую минуту может быть 

убит фашистом. Они не плачут от войны.  

Страшно подумать, жизни скольких людей унесла Великая 

Отечественная Война и сколько она погубила душ.  

Каждый ждал и верил, надеялся и боролся. Боролся против фашизма, 

против смерти, которая, быть может, была неизбежной.  

Многие не вернулись с войны. Прабабушки нескольких студентов 

нашей группы так и не встретили своих мужей-героев. Наверное, это то 

самое время, когда уже нет сил плакать, но остаются силы ждать.  

Анастасия Кузнецова: «Мама рассказывала, что когда деда забирали на 

фронт, бабушка, беременная, бежала за машиной пять километров, рыдая и 

моля не забирать его. Дома осталось пятеро детей. Дедушка вернулся, но 

спустя 6 лет умер от старых ран, полученных на войне».  

Бакирли Замир: «Мой прадед испытал это счастье – счастье победы! 

Он был командиром роты. После войны ещё долго прожил». 

Ахметова Карина: «Мой прадедушка не вернулся с войны – был без 

вести пропавшим». 

Давлетшина Лилия: «Дедушка в то время был ещё маленьким, но 

ощутил всю жестокость войны – голод, страх..». 

Слушать истории людей, которые видели события Великой 

Отечественной Войны глазами детей – страшно.  

Бабушка Анастасии Кузнецовой в эти годы училась в школе, в 1 классе. 

Она рассказывала, как на обед им давали пол «жаворонка» (что-то вроде 

коржика), а иногда и приходилось довольствоваться четвертью.  



Многие дети, что постарше, следили за своими братьями и сёстрами, в 

то время как их матери помогали фронтовикам, находясь в тылу врага.  

Наш народ – Великий народ!  

Народ, который, не смотря ни на что, не бросит своего товарища в 

беде. Народ, который рискуя своей жизнью, спасал жизни других людей. И 

этот Великий народ совершил такой подвиг, что не описать словами.  

Чтобы совершить этот подвиг, мало моральных и физических качеств – 

нужна душа. Душа, которая любит всё в своей Родине, душа, в которой 

льётся песня! 

И как же хочется, чтобы люди помнили, какой ценой завоёвано это 

счастье – жить в мире! Чтобы наши страны-братья помнили историю, в 

которую мы вошли вместе, и которая с таким трудом создавалась в то время. 

И помнить это надо не раз в году, а всегда.  

Хотелось бы закончить словами Роберта Рождественского из поэмы 

«Реквием»: 

«…Люди! 

Покуда сердца стучатся, - помните! 

Какою ценой завоёвано счастье, - пожалуйста, помните!...» 


